
昨日央視財經論壇的現場
「對話」活動論壇主題是「新

發展格局下的新經濟」，嘉賓們金句連連。
度小滿金融CEO朱光的金融要「與其錦上添

花 不如雪中送炭」獲得現場觀眾一片掌聲。朱
光表示，想讓金融變得更有溫度。因為金融傳統
意義上是錦上添花的事，但現實生活中服務實體
經濟應該是雪中送炭。「比如小微企業把貨賣給
另外一個下游企業，說定時間結賬，但是沒有
結，便上徵信黑名單，再沒有銀行給他借錢，這
就是沒有溫度。比如說今年疫情，很多銀行都做
到了有溫度，給很多小微企業延期還款，七八月
份經濟恢復的時候，企業的還款意願和能力都得
到了很好的體驗。隨着技術進步的發展，金融會

從錦上添花漸漸轉變為雪中送炭。」度小滿說。

盧敏放「牛有喜了」爆笑滿場
當央視財經主持人問蒙牛集團總裁盧敏放，

「喜茶高級副總裁張海龍稱，顛覆者可能不來自
於本行業，可能來自於外行業，對此，您會擔心
嗎？」盧敏放表示，「我不擔心，我們和喜茶也
談過合作，比如說奶蓋，我們也做快速奶蓋，因
為喜茶老是排隊，我們懂奶，我們可以做得更
好。」張海龍稱，雙方這種合作可以在新經濟全
新的發展格局中帶來新的體驗。如果有一天真的
和蒙牛深度攜手，希望這個產品叫什麼名字？盧
敏放起名「牛有喜了」，頓時現場笑聲一片。

■香港文匯報記者李昌鴻

金句連連「雪中送炭」贏掌聲

盧敏放表示，2020年疫情和貿易摩
擦的雙重因素，加劇了內地經濟

發展的不確定性。作為應對挑戰化危為
機的重要舉措，中央提出了以國內大循
環為主，國內國際雙循環相互促進的戰
略。蒙牛作為中國食品和乳品行業的領
軍產業，也在積極探索和構建自身的新
發展格局。而打造新發展格局的重中之
重，就是蒙牛將充分挖掘和發揮國內市
場的巨大潛力。

發掘內需潛力 建新發展格局
他又稱，此次疫情讓全國人民意識到
健康和免疫能力的重要性，因此蒙牛大
量乳製品從疫情之初出現爆倉到後來出
現供不應求。近十年來，隨着居民收入
持續增加，消費水平的不斷提高，內地
已經發展為全球規模最大、增速最快的

乳品市場，在強勁內需的驅動下，中國
乳業推進品質升級、品牌升級、創新升
級，實現跨越式的發展。從數據上看
到，今天內地乳品市場的人均消費只是
世界水平的1/3，但是乳業規模和發展
速度已經全面走向世界前列，其潛力無
可估量。

品質對標歐盟促業務國際化
談及國際化戰略時，盧敏放表示，蒙

牛大力推進業務國際化，首先是品質標
準對標歐盟，比我們國家標準更高，並
推動治理水平進一步提高。而作為國際
化重要一部分，國際化人才十分重要，
公司搜索和網羅人才團隊，並聘請了來
自澳大利亞的資深人才加盟。
他稱，蒙牛現在進入了全球的乳業八

強，蓬勃發展的國內市場正在幫助公司

更好地走向世界。為此，蒙牛在新西
蘭、印尼的工廠相繼投產運營，同時完
成了海外資源和產能的第一階段布局，
正在形成全球的生態圈，尤其是東南亞
市場潛力巨大，相當於半個中國內地市
場規模，因此，蒙牛在印尼、越南、新
加坡和中國香港積極布局，未來機遇將
是巨大的。

藉數字化打造「乳業特斯拉」
盧敏放還透露，從明年開始，蒙牛

將啟動5年的發展計劃，核心任務之一
就是要推動國內和國際乳品市場更好
聯通，充分利用好兩種資源，讓蒙牛
在中國和全球都能實現高水平、高質
量的發展。
他表示，為了實現這一目標，蒙牛將

積極推進數字化、智能化的轉型，重構

供應鏈、產業鏈和商業模式，將蒙牛升
級為生態化、平台化的企業，打造「乳
業的特斯拉」，讓中國消費者領域的新
經濟更加蓬勃發展。其中，在數字化轉
型方面，蒙牛將從以往的草場、養牛、
門店，再到消費者手中的模式顛倒過
來，通過大數據、人工智能和智能物流
等，實現有效地傳導給消費者和鏈接消
費者。
談到如何進一步開發內地巨大的市場

潛力時，盧敏放稱，目前內地消費乳業
產品最多的是兒童和老人，而青年人並
不是特別多。為此，蒙牛將加大創新力
度，推出更多新品類和個性化產品，來
滿足年輕消費者需求。蒙牛還將參與推
動我國奶酪消費的不斷壯大，像歐美
國家一樣，從「喝牛奶」向「吃牛
奶」升級。
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蒙牛集團總裁盧敏放昨日出席

央視財經論壇的現場「對話」活

動期間表示，中國作為食品和乳

業消費大國，可能將在未來5年

成為全世界最具規模的乳業和食

品市場，這在過去全球歷史上都

沒有這樣超大規模的消費市場。

未來五年，蒙牛將積極把握消費

升級帶來的新機遇，包括以印尼

和新西蘭工廠為抓手，力拓東南

亞市場。計劃未來五年收入規模

增加一倍，再創一個新蒙牛。

蒙牛啟五年計劃 冀收入倍增
把握雙循環發展機遇 力拓東南亞市場

■香港文匯報記者李昌鴻深圳報道

香港文匯報訊 （記者李昌鴻深圳報
道） 北京紫華律師事務所創始人、主
任錢列陽律師昨在深圳出席「第十一屆
央視財經香港論壇」時表示，刑事合規
現在已經到了非要解決的程度，從學界
的理論層面的討論，到立法系統已經高
度重視了刑事合規的問題。最高人民檢
察院也已經把刑事合規作為一項非常重
要的議題，可能在未來的政策中會有所
體現。

民企普遍輕視刑事風險
近年來，民營企業頻發包括貪腐案件
在內的刑事案件，已成為企業發展過程

中面臨的一個風險。
不少分析認為，這既有企業自身的原

因，比如民營企業存在管理相對不規
範、輕視刑事風險的傾向，也有立法、
執法和司法等原因。
錢列陽指出，從過去接觸的金融案件

中看，刑事合規最主要的原因是以往的
公司規則、規章的制定者，沒有從刑法
角度考慮問題，只是從營商角度考慮問
題，所以腦子裏只有合規、違規的概
念，沒有違法的概念，更不認為自己會
犯罪。
他舉例指，許多企業因為高度擴張，

資金鏈跟不上，因而需要向銀行貸款，

其中就出現一些騙取貸款的情況。如果
銀行不貸款，企業向民間集資，就會出
現非法吸收公共存款的行為，拿到錢後
挪作他用，有可能又就變成集資詐騙的
行為。「這些罪名在民營企業家中是非
常普遍的。企業家可能認為我拿了你的
錢，又沒有去犯法，掙錢還給你就好
了，但沒有考慮到金融牌照的問題。這
些問題需要廣大民營企業家警醒。」

刑事合規須納企業制度
錢列陽強調，刑事合規制度一定要放

進企業的各項規章制度中，作為員工執
行時候的行為底線，不然的話，犯罪的

人會越來越多，而且會覺得很冤枉。而
政府在服務企業的過程中，也要注意有
所規範，管理前置，及時發現小問題，
防患於未然，「政府的規章制度要盡可
能跟上，如果政府法制辦和職能部門忽
略民營企業發展的新問題，不及時反
饋，可能讓企業的錯誤越來越多，等到
觸犯刑律，就為時過晚。」
此外，作為規章制度的制定一方，無

論是行政規章、規則，還是國家法律，
都要積極了解、積極跟上現實社會的新
變化，「盡可能地使得法律、規則和新
技術的大步發展不要脫節，這是需要雙
方共同努力的。」

香港文匯報訊 （記者李昌鴻深圳
報道） 在央視財經論壇的現場「對
話」活動中，喜茶高級副總裁張海龍
表示，喜茶以原創茶為起點，通過不
斷迭代的產品，開創了新茶飲的市
場，未來希望能夠回到產品的本身，
以產品為起點，以品牌為終點，讓中
國茶煥發出國際化和年輕化的特點。
張海龍表示，新經濟迅猛發展的今

天，越個性化的存在能夠迎來越大的
發展動力，喜茶以一杯小小的奶茶橫

掃大江南北，它的發展得益於中國經
濟的高速發展，新經濟浪潮帶來全新
的消費人群、消費文化和消費習慣，
呼喚着全新的品牌。

估值達160億 冀拓港澳門店
張海龍稱，喜茶以原創茶為起點，

通過不斷迭代的產品，開創了新茶飲
的市場，同時也改變了消費者，「尤
其是年輕的消費者，通過產品上不斷
創新，而且在空間、包裝設計上，讓

更多人下意識能夠去接觸、了解和喜
歡奶茶。」
他表示，喜茶已經創辦了 8年時

間，估值達到了160億元人民幣。未
來希望能夠回到產品的本身，以產品
為起點，以品牌為終點，讓中國茶煥
發出國際化和年輕化的特點，「我們
也希望在港澳地區能夠有喜茶的門
店，通過茶來傳遞中國文化，希望為
中國茶煥發出國際化和年輕化的特
點，這是公司努力的方向。」

喜茶：冀打造國際化品牌

■ 張海龍表示，希望能夠回到產品的本
身，讓中國茶煥發出國際化和年輕化的特
點。 記者李昌鴻攝

法律界：民企須守刑事合規底線

出席論壇嘉賓發言摘要

微芯生物創始人魯先平：

◆突如其來
的疫情使得
整個社會對
醫藥醫療行
業的社會價
值給予了更
公 平 的 評
價，社會更
公允地認識
到優質、原

創醫療藥物的價值。中國的疫苗研發、抗體
的研發已經走到了世界的前列，未來，對於
製藥行業來說，以科學的發現驅動新藥研
發、驅動生命健康產業發展、提高人類生命
質量是永久的使命。

猿輔導聯合創始人李鑫：

◆公司作了
8 年 的 準
備，終於到
了大展身手
的時候，已
買了一個億
人民幣數值
的服務器來
支撐網課，
經歷這一波
極大需求帶來的快速增長，猿輔導目前市值
達到150億美元。

蒙牛集團總裁盧敏放：

◆公司在
布局新的
戰略發展
時，先要
慢。蒙牛
計 劃 在
2025年將
公司規模
提 高 一
倍，做一

個消費者熱愛、有個性化需求的蒙牛，公司
要做好詳盡的規劃，而非急促推出一些措
施，導致一些潛在的問題。

摩根大通首席經濟學家朱海斌：

◆未來新能
源汽車、自
動駕駛等也
有非常大的
發展空間。
在國家長期
規劃裏，未
來將實現綠
色的發展，
加強環境保
護也是非常重要的方向。綠色發展和綠色經
濟帶來了新經濟增長的空間。根據摩根大通
的預算，隨綠色經濟的發展，中國的能源
結構轉換，新能源、節能減排、碳交易等投
資，在未來30年將超過90萬億元人民幣，
這也是新的領域。

■ 盧 敏 放
（左二）表
示，從明年開
始，蒙牛將啟
動5年的發展
計劃，核心任
務之一就是要
推動國內和國
際乳品市場更
好聯通。
受訪者供圖

■ 錢列陽指
出，以往很
多 公 司 規
則、規章的
制定者，沒
有從刑法角
度 考 慮 問
題，只是從
營商角度考
慮問題。

記者
李昌鴻攝

■蒙牛集團總裁盧敏放 ■度小滿金融CEO朱光
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